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有關在上環發展區內直升機場的建議  

的背景資料簡介  
 

 

引言  

 

區內直升機服務主要包括觀光、商務包機和特殊服務如吊

運、空中測量和攝影。近年來，這類服務錄得可觀增長。2001年至 2003
年期間，區內服務由每年 4 790架次增至 10 831架次，增幅高達 126%。
業務增長主要來自觀光和商務包機 (約佔 2003年區內直升機服務的
80%)。根據政府當局委託進行的顧問研究所預測，由現在到 2020年，
區內直升機業務估計將以每年平均 6.3%的幅度增長。  
 
 
尋找永久區內直升機場的選址  

 

2.  自從位於金鐘的中區直升機場在 2003年關閉後，市區內再没
有永久性的直升機場供商業直升機使用。目前，直升機公司主要使用

位於西九龍填海區的臨時設施，而該設施日後需騰出予西九龍文娛藝

術區發展之用。  
 
3.    自 1998年開始，政府當局已多次尋找適合發展區內直升機場
的地點。當局指出，選址需符合數項嚴格的條件，包括：  
 

(a) 選址須位於市中心，交通便利，且鄰近商業中心區、主
要酒店和會展設施。這是為了方便遊客和商務人士使用

直升機服務，並能提供往返商業中心區與香港國際機場

及本港境內其他地方的高效率空中接駁服務；  
 
(b) 因為區內直升機服務主要採用單引擎機種，為符合國際

民航組織的安全要求，選址必須位於海傍，確保直升機

航路不受阻礙；及  
 

(c) 選址必須符合各項有關的環保要求，且不會與鄰近用地
產生衝突。  
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位於上環海傍的選址  
 
4.  當局指出，經過在維港兩岸進行的全面選址工作，只有位於

西區公園體育館臨海的空地符合所有要求。選址總面積為 7 400平方
米。擬建直升機場需佔 4 400平方米，餘下的地方將留作日後擴充之用。
據政府當局所述，該址的直升機場每年可處理 43 000架次升降，相當於
每天 118架次。處理量約是目前區內服務的 4倍，可以滿足超越 2020年
的服務需求。直升機場將由私營機構以租賃合約形式發展和營運，有

關的租賃合約會通過公開招標批出。承租人將自資興建及在固定期間

內營運該直升機場，並在公平的基礎上，讓所有直升機公司共同使用

該設施。在上環發展區內直升機場的建議的進一步詳情及擬議發展模

式載於立法會CB(1)376/04-05(04)號文件。  
 
5.  在經濟事務委員會 2004年 12月 7日會議上討論在上環發展區
內直升機場的建議時，事務委員會察悉，中西區區議會曾於 2004年 5月
通過一項議案，反對在該區發展區內直升機場的建議。該區議會認為，

海傍應留作公眾使用。政府當局表明，當局將於 2005年 1月就上環擬建
永久區內直升機場諮詢該區議會，並會藉此機會處理該區議會所關注

的事項。  
 
6.  直升機行業亦認為，上環的擬議選址並不適當，因為這樣做

會不必要地運用稀有的海傍資源。業界指出，在香港會議展覽中心 (下
稱 “會展 ”)對開已有一處更便利的選址，已劃作直升機場用途。所以，
業界要求政府准許商業直升機使用計劃在會展對開興建的直升機場。  
 
 
計劃在香港會議展覽中心對開興建的直升機場  
 
7.  根據於 2002年 4月刊憲的灣仔北分區計劃大綱圖，當局計劃在
會展對開興建永久直升機場。計劃中的直升機場所需的填海工程尚未

進行，而當局正就整個灣仔填海計劃進行檢討。據政府當局所述，計

劃在會展興建的直升機場限供飛行服務隊使用，並主要用於緊急及保

安用途。飛行服務隊直升機場必須設於警察總部大樓附近，以應付警

隊緊急行動的需要。儘管受到諸多限制，當局基於此項主要考慮因素，

選定會展選址，興建飛行服務隊直升機場。原來的計劃是拆卸現有碼

頭，並進行面積 768平方米的填海工程以提供總面積 3 500平方米的用
地。雖然可以興建一個升降坪及一個小型緊急停機坪，這些升降坪及

停機坪不可同時用作直升機升降。該處並無任何加油設施。鑒於公眾

廣泛關注到有需要保護海港及減少填海幅度，飛行服務隊最近曾仔細

檢討該直升機場的建設規模，並決定縮小佔地避免填海。在規劃地政

及工程事務委員 2001年 12月 7日會議上討論此事項時，該事務委員會委
員關注到，此計劃可能會對會展中心的訪客構成噪音滋擾、引致安全

問題，以及對會展作為一個旅遊觀光點造成不利影響。政府當局答應

在會展興建的直升機場只限供飛行服務隊使用。  
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8.  關於在會展興建供飛行服務隊及商業直升機共用的直升機場

的可行性，政府當局表示，很可能需再進行面積約 1 500平方米的填海
工程，以興建兩個額外升降坪、兩個停機坪、搭客候機室及加油設施。

據政府當局初步評估，為提供商業直升機服務而進行額外填海工程，

與終審法院就保護及保存海港的法定原則作出的裁決中的 “凌駕性公
眾需要 ”原則並不相符，特別是上環有另一個合理選址，而且無須在該
選址進行填海工程。  
 
9.  雖然灣仔區議會對在會展興建供飛行服務隊使用的政府直升

機場的建議並無異議，該會強烈反對在該址進行任何商業營運。灣仔

區議會提交的意見書載於立法會CB(1)791/04-05(02)號文件。  
 

其他另外選址  

 

10.  經濟事務委員會亦曾研究，在啟德北面一角發展永久區內直

升機場，將區內及跨境直升機場同時設於港澳碼頭或在港澳碼頭對開

的現有貨物裝卸區進行填海工程，以提供一小片土地或在維港興建一

個小島或礁湖作為永久直升機場是否可行。  
 
11.  政府當局表示，區內直升機服務主要採用單引擎機種直升

機。根據國際民航組織的安全要求，單引擎機種直升機的升降選址必

須設於地面水平，而且直升機航路不受阻礙。由於港澳碼頭頂層的直

升機場屬高架設計，故此不適合供單引擎機種直升機使用。  
 

12.  至於建議在海傍進行填海工程以提供用地興建永久區內直升

機場，政府當局指出，根據終審法院於 2004年 1月就灣仔發展計劃第二
期作出的裁決，任何海港填海工程必須符合 “凌駕性的公眾需要 ”原
則，政府當局相信，鑒於現時在上環已有適合的選址，為提供商業直

升機服務而進行填海工程的建議，與上述原則並不相符，並可能會有

市民就此在法院提起訴訟。  
 

13.  關於將永久區內直升機場設於啟德，事務委員會察悉，為使

直升機場載客量充足，當局有需要將其設於鄰近商業中心區的地點。  
 
 
未來路向  
 
14.  鑒於商業直升機服務需求強大，且正在增長，經濟事務委員

會認為，有真正及迫切需要在商業中心區興建永久區內直升機場。經

濟事務委員會將於 2005年 1月 31日與規劃地政及工程事務委員會舉行
聯席會議，以期解決此事。兩個區議會、直升機公司及保護海港協會

有限公司的代表，以及其他有關人士 /團體均獲邀出席該會議。  
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2005年 1月 26日  


